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итоги года самарская область

разВитии
грузки. Важно подчеркнуть, что все вновь строя-
щиеся объекты на предприятиях НК «Роснефть» 
проходят государственную экспертизу, одним 
из обязательных условий которой является его 
экологическая безопасность.

Одна из важнейших задач Куйбышевского 
НПЗ сегодня — реконструкция заводских очис-
тных сооружений, предполагающая внедрение 
новейших технологий очищения стоков, кото-
рые обеспечат глубокую очистку сточной воды 
и приблизят ее качество к требованиям водо-
емов рыбохозяйственного назначения.

Такой комплексный подход к защите экологии 
был отмечен и специалистами-экологами. Дваж-
ды КНПЗ становился победителем областного 
конкурса «Эколидер» в номинации «Промыш-
ленный гигант», а в этом году получил диплом 
победителя XII Всероссийского конкурса «ли-
дер природоохранной деятельности в России —  
2016» за проведение системной природоохран-
ной политики, планомерное снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду.

Кроме того, модернизация и техническое 
перевооружение позволили Куйбышевскому 
НПЗ вновь достойно показать себя на конкурсе 
«100 лучших товаров России». Так, в 2016 году 
летнее дизельное топливо «Евро» сорта «С», 
произведенное на предприятии, по праву было 
признано дипломантом конкурса, а генерально-
му директору КНПЗ Олегу Дружинину вручен знак 
«За достижения в области качества» за вклад 
в развитие экономического потенциала Самар-
ской области. Отметим, что для КНПЗ это уже 
шестой комплект наград, получаемых на конкур-
се «100 лучших товаров России» — три из них по-
лучили автобензины, три — дизельное топливо.

нК�нПз:�работа�на�результат
Для АО «Новокуйбышевский нефтепере-

рабатывающий завод» 2016 год — особенный. 
В этом году предприятие отмечает свой 65-лет-
ний юбилей, и в праздничный для себя год завод 
вышел на новый уровень развития.

Сегодня на НК НПЗ уже завершен первый 
этап программы модернизации производствен-
ных мощностей. Благодаря этому еще в про-
шлом году предприятие досрочно перешло 
на полный выпуск автобензинов и дизельного 
топлива высшего экологического стандарта 
«Евро-5», обеспечив соответствие выпускаемой 
продукции требованиям Технического регла-
мента Таможенного союза.

Этот значимый шаг вперед стал возможен 
благодаря вводу в строй двух технологичес-
ких установок: каталитического риформинга 
с непрерывной регенерацией катализатора 
(CCR) мощностью 1,245 млн тонн в год и низ-
котемпературной изомеризации мощностью 
280 тыс. тонн в год. Это значимое событие и для 
НК «Роснефть», и для Самарской области.

Важно подчеркнуть, что модернизация Ново-
куйбышевского НПЗ идет без остановки основного 
производства. Более, того, объемы переработки 
нефти увеличиваются. Это следствие грамотной, 
хорошо продуманной организации работ по стро-
ительству новых технологических установок, а так-
же по реконструкции и ремонтам действующих.

Одновременно значительно увеличился 
выход светлых нефтепродуктов — автобензина 
и дизельного топлива.

Второй этап модернизации предусматрива-
ет ввод в строй комбинированного комплекса 
гидрокрекинга тяжелых нефтяных фракций об-
щей мощностью 4,884 млн тонн в год, который 
сегодня находится в стадии строительства. Пуск 
комплекса позволит повысить глубину перера-
ботки нефти до 96%. Дальнейшие перспективы 
АО «Новокуйбышевский НПЗ» связаны с масш-
табными инвестиционными проектами — стро-
ительством установки первичной переработки 
нефти АВТ-2 и реконструкцией установки замед-
ленного коксования с обеспечением производи-
тельности 1,5 млн тонн в год. Отметим, в рамках 
модернизации производства на предприятии 
одновременно возводятся сразу 43 объекта об-
щезаводского хозяйства.

В результате реализации инвестпрограммы 
производственный фонд Новокуйбышевского 
НПЗ обновится более чем на 80%. Фактически 
это будет новый завод. При этом большая часть 
оборудования — российского производства. 
Уже сегодня завод достиг высокого уровня им-
портозамещения при закупках оборудования.

На предприятии традиционно уделяется 
колоссальное внимание вопросам снижения 
влияния производства на окружающую среду. 
Обществами НК «Роснефть» проведен целый 
комплекс различных мероприятий. В частности, 
в рамках природоохранных программ уже вве-
ден в эксплуатацию блок по очистке сульфид-
содержащих стоков на установке замедленного 
коксования, были модернизированы нефтело-
вушки цеха № 11. За прошлый год в резерву-
арном парке завода пять резервуаров обору-
дованы понтонами, а всего ими оснащены уже 
12 резервуаров.

За последние 10 лет завод на 60% снизил 
нагрузку на окружающую среду. Это касается 
всех показателей: выбросов в атмосферу, водо-
потребления и водоотведения. К 2018 году ожи-
даемое снижение атмосферных выбросов соста-
вит около 25%. За последние три с половиной 
года почти втрое сократилось число обращений 
граждан по поводу экологической обстановки 
в зоне промышленных предприятий. При этом 
регулярно проводимые замеры вблизи НК НПЗ 
ни разу не выявили превышение предельно до-
пустимых концентраций.

Как итог, Новокуйбышевский НПЗ стал при-
зером регионального экологического конкурса 
«Эколидер-2015». Награду на областном еже-
годном конкурсе Новокуйбышевский НПЗ заво-
евал в результате реализуемой предприятием 
масштабной экологической программы, которая 
включает более 20 проектов, и модернизации 
производства.

Сегодня НК НПЗ строит собственную пло-
щадку биодеструкции нефтесодержащих отхо-
дов. Это позволит заводу в еще большей сте-
пени снизить нагрузку на окружающую среду. 
Одним из важнейших проектов инвестиционной 
программы является реконструкция блока до-
очистки на существующих сооружениях биохи-
мической очистки (БхО) цеха № 40 АО «НК НПЗ». 
Работа очистных сооружений будет основана 
на инновационной технологии мембранного 
биореактора, обеспечивающего глубокую био-
логическую очистку стоков.

Завод, несмотря на масштабные вложения 
в обновление производства, не забывает о сво-
их обязательствах перед сотрудниками. На пред-
приятии успешно реализуется социальная по-
литика, которая была по достоинству оценена 
на федеральном уровне.

Так, по результатам работы в 2015 году НК 
НПЗ завоевал Гран-при конкурса «Российская ор-
ганизация высокой социальной эффективности».

Сегодня коллективный договор, действую-
щий на заводе, насчитывает 47 льгот для работ-
ников предприятия, направленных на защиту их 
социальных прав. Важно, что на протяжении мно-
гих лет АО «Новокуйбышевский НПЗ» сохраняет 

свои социальные объекты — санаторий-профи-
лакторий «Дубки», базу отдыха «Утес» и детский 
оздоровительный лагерь им. Ю. А. Гагарина. Еже-
годно на этих объектах отдыхают более четырех 
тыс. сотрудников и членов их семей.

Кроме того, последние два года стали для НК 
НПЗ самыми успешными по решению вопросов 
благоустройства и улучшения бытовых условий 
заводчан на рабочих местах. В частности, вве-
ден в эксплуатацию современный Центральный 
бытовой комплекс на 1,5 тыс. мест, проведены 
ремонт медпункта, реконструкция проходной, 
ремонт различных бытовых помещений и опе-
раторных.

Впервые в истории в 2016 году, юбилей-
ном для завода, Новокуйбышевский НПЗ заво-
евал титул чемпиона летней cпартакиады НК 
«Роснефть». Команда НК НПЗ участвует в летней 
спартакиаде с 2008 года и неизменно выходит 
в финал. Однако призером и сразу победителем 
финала команда стала впервые.

Также на предприятии реализуется про-
грамма благотворительности, в рамках которой 
с 2010 года на развитие городских и региональ-
ных учреждений Новокуйбышевска было на-
правлено около 700 млн руб. Один из ключевых 
проектов двух последних лет — строительство 
ледового дворца в Новокуйбышевске. Завод 
является главным партнером возведения этого 
объекта, и в 2014–2016 годах НК НПЗ при под-
держке компании «Роснефть» направил на эти 
цели 351 млн руб.

�СнПз�—�эффеКтивноСть�
во�вСем
Для Сызранского нефтеперерабатывающего 

завода 2016 год стал продуктивным как в произ-
водственной, так и в социальной сфере. Как от-
мечают на предприятии, этому способствовало 
стратегическое управление, слаженная работа 
специалистов, их высокая квалификация и про-
фессиональный уровень.

За 11 месяцев текущего года объем перера-
ботки на Сызранском НПЗ составил около 6 млн 
тонн. Произведено более 1 млн тонн автобен-
зинов и около 2 млн тонн дизельных топлив 
высшего экологического класса «Евро-5». Отме-
тим, в ассортименте продукции также реактив-
ное топливо, дорожный и строительный битум, 
мазут, серная кислота, судовое топливо, сжи-
женные газы и т. д.

В 2016 году на Сызранском НПЗ продолжи-
лась реализация масштабной инвестиционной 
программы НК «Роснефть». Цель ее — увели-
чение глубины переработки, повышение эко-
логической и промышленной безопасности. 
В рамках программы модернизации завод за-
вершил масштабную реконструкцию установки 
каталитического риформинга лЧ-35/11–600. 
Объект успешно прошел итоговую проверку 
Ростехнадзора на соответствие требованиям 
технических регламентов, иных нормативно-
правовых актов и проектной документации. 
Надо сказать, что реконструкция установки, 
которая является основной производственной 
мощностью АО «СНПЗ» по выпуску компо-

нентов высокооктанового бензина стандарта 
«Евро-5», была многоэтапной. Так, в 2010 году 
введены в эксплуатацию блок выделения бен-
золсодержащей фракции и новая операторная, 
в 2014 году — компрессорная. На заключитель-
ном этапе реконструкции на риформинге был 
запущен современный турбокомпрессор, смон-
тированы три реактора, гарантирующие устой-
чиво высокую работоспособность установки 
с переходом на двухгодичный межремонтный 
пробег. В настоящее время к вводу также го-
товится установка короткоцикловой адсорбции 
для очистки водородсодержащего газа.

Кроме того, на предприятии ведется работа 
по снижению эксплуатационных затрат.

В текущем году экономии удалось добиться 
за счет оптимизации работы технологических 
процессов, реализации мероприятий по энер-
госбережению и сокращению потребления 
топлива. Несмотря на снижение выручки от про-
цессинга, вследствие уменьшения объема пере-
работки ожидается рост чистой прибыли почти 
в два раза, отмечают на заводе.

Реализация проектов по повышению опе-
рационной эффективности вывела Сызранский 
НПЗ в лидеры среди заводов нефтепереработ-
ки НК «Роснефть». Ярким примером, внесшим 
существенный вклад в результат, стала замена 
рабочей жидкости на установке ЭлОУ-АВТ-6.

Тем не менее предприятие находит средства 
для оказания поддержки властям в реализа-
ции масштабных проектов по благоустройству 
территории присутствия. Одним из важнейших 
событий 2016 года можно назвать открытие 
первого в Сызрани ледового дворца «Роснефть-
Арена». Средства на строительство масштаб-
ного спортивного сооружения были выделе-
ны ПАО НК «Роснефть» в рамках соглашения 
о сотрудничестве с правительством Самарской 
области. В общей сложности Сызранский НПЗ 
перечислил на строительство объекта 360 млн 
руб. ледовый дворец предназначен для про-
ведения спортивных, а также развлекательных 
мероприятий. Площадь сооружения — 5,9 тыс. 
кв. м, размер ледового поля — 30х60 м, трибу-
ны рассчитаны на 786 зрителей, предусмотрено 
31 место для маломобильных групп населения. 
Участие в торжественной церемонии открытия 
ледового дворца принял губернатор Самарской 
области Николай Меркушкин.

В настоящее время в «Роснефть Арене» 
проходят тренировки по фигурному катанию 
и хоккею для детей, проводятся регулярные хок-
кейные тренировки и матчи среди взрослых. От-
метим, что игры хоккейного клуба «Сызранский 
НПЗ» собирают полные трибуны болельщиков. 
хоккей в Сызрани нашел своего зрителя. Успели 
полюбиться сызранцам и массовые катания.

Также на Сызранском НПЗ в 2016 году ус-
пешно реализовывалась программа социаль-
ного развития. В ее рамках предприятием были 
выполнены все обязательства, закрепленные 

в коллективном договоре. На СНПЗ действу-
ет и программа добровольного медицинского 
страхования, а в текущем году завод расширил 
ее и подключился к программе «Высокие меди-
цинские технологии». Благодаря этому удалось 
и включить в страховку те заболевания, которые 
ранее не покрывались корпоративной програм-
мой ДМС.

Большое внимание руководство завода уде-
ляет социальной поддержке своих сотрудников. 
Ежегодно они обеспечены путевками в санато-
рии Черноморского побережья, Минеральных 
вод, Алтайского края и Башкирии, на заводскую 
базу отдыха «Волжская Ривьера» и в заводской 
профилакторий «Свежесть». Дети заводчан 
имеют возможность отдохнуть в самарском ла-
гере «Салют» и санаториях Анапы.

Конечно, не остаются без внимания и пенси-
онеры: бывшие сотрудники предприятия полу-
чают корпоративные пенсии и иные социальные 
выплаты.

Надо сказать, что кадры для себя завод начи-
нает присматривать еще на стадии обучения их 
в вузах. Так, предприятие активно взаимодейс-
твует с вузами Самарской и соседних областей. 
В 2016 году в проект по взаимодействию были 
включены ведущие вузы России — Казанский 
национальный исследовательский технологи-
ческий университет, Национальный исследова-
тельский Саратовский государственный универ-
ситет им. Н. Г. Чернышевского, Национальный 
минерально-сырьевой университет «Горный» 
(Санкт-Петербург), Уфимский государственный 
нефтяной технический университет, Российс-
кий государственный университет нефти и газа 
им. И. М. Губкина (Москва). В перспективе вы-
пускники направлений «Оборудование нефте-
газопереработки» и «химическая технология 
природных энергоносителей и углеродных ма-
териалов» перечисленных учебных заведений 
пополнят ряды специалистов СНПЗ.

В текущем году завод принял на постоян-
ную работу около 30 молодых специалистов 
и сотрудников с высшим образованием. Еще 
20 молодых сотрудников приняты в качестве 
стажеров.

Отметим, что молодые специалисты заво-
да активно вовлечены в научную и творческую 
деятельность и занимают призовые места в раз-
личных конкурсах. Не стал исключением и кор-
поративный чемпионат по методике WorldSkills 
по профессии «лаборант химического анали-
за». Эта профессия планируется для включения 
в список компетенций мирового чемпионата 
2019 года. До выхода в национальный чемпионат 
по стандартам WorldSkills лаборант СНПЗ Екате-
рина Галочкина взяла «бронзу» в корпоративных 
соревнованиях, которые прошли летом на базе 
АО «Новокуйбышевский НПЗ». Кроме того, мо-
лодые специалисты Сызранского НПЗ завоевали 
призовые места в финале научно-технической 
конференции НК «Роснефть».

РЕКлАМА

о том, не будут ли ТОР и ОЭЗ конку‑
рировать и тем самым мешать друг 
другу развиваться, заметил, что меж‑
ду ними много общего. «А именно — 
режим льготного налогообложения 
резидентов и режим свободной та‑
моженной зоны. Но есть и некото‑
рые различия, в частности, на терри‑
тории ОЭЗ устанавливается особый 
правовой режим осуществления 
предпринимательской и иной де‑
ятельности, а на территории ТОР — 
нет. ОЭЗ создавались, прежде всего, 
с целью привлечения иностранных 
инвестиций, создания совместных 
предприятий и локализации произ‑
водств, а основной целью ТОР явля‑
ется создание новых рабочих мест 
на территории моногородов. Этим, 
кстати, обусловлен запрет на откры‑
тие резидентами ТОР филиалов и до‑
черних компаний в других местах, 
чего нет в режиме ОЭЗ», — отмечает 
господин Калачев. Он замечает, что, 
с одной стороны, возможности ОЭЗ 
и ТОР дополняют друг друга, а с дру‑
гой — создают определенную кон‑
куренцию. Тем более что они не мо‑
гут территориально пересекаться 
и, следовательно, суммировать воз‑
можности. Тем не менее примеры со‑
здания ТОР по соседству с уже дейс‑
твующими ОЭЗ имеются — напри‑
мер, ТОР «Набережные Челны», кото‑
рая будет прямо примыкать к дейс‑
твующей уже несколько лет ОЭЗ ППТ 
«Алабуга».

Предполагается, что ключевым 
проектом ТОР станет национальный 
инжиниринговый центр. При его 
создании региональные и муници‑
пальные власти планируют исполь‑
зовать опыт «НТЦ ВАЗа», существую‑
щих в городе учреждений среднего 
профессионального и высшего обра‑
зования, а также IT‑парка «Жигулевс‑

кая долина». Центр будет заниматься 
подготовкой кадров, в том числе для 
автопрома.

Как подчеркнул во время своего 
ежегодного послания к депутатам 
и жителям области губернатор Нико‑
лай Меркушкин, создание в Толь‑
ятти инженерного центра — главная 
задача на ближайшие годы. «Эта зада‑
ча нами пока до конца не осознана. 
Подобные центры становятся сегод‑
ня самыми перспективными, про‑
рывными точками роста. Нам надо 
коренным образом изменить техно‑
логический уклад Тольятти, создать 
дополнительно 25–30 тыс. рабочих 
мест для высококлассных инжене‑
ров. Стоит задача подготовить у се‑
бя, а также отобрать лучших из луч‑
ших инженеров со всей страны и да‑
же из‑за рубежа», — пояснил глава 
региона.

«Мир меняется очень стремитель‑
но. При этом перспективы смещают‑
ся в сектор изобретений и иннова‑
ций, поэтому очень важно двигать‑
ся в этом направлении. Стране ну‑
жен инжиниринг мирового уров‑
ня, а Толь ятти является одним из го‑
родов России, готовых сыграть эту 
роль», — цитирует господина Андре‑
ева пресс‑служба мэрии.

Качественный отбор
В целом эксперты положительно 
оценивают перспективы Тольят‑
ти в контексте реализации проекта 
по созданию территории опережа‑
ющего развития в городе. «Конеч‑
но, влияние на экономику Тольят‑
ти будет исключительно позитив‑
ным. Ведь все налоговые льготы ин‑
весторам предоставляются в основ‑
ном за счет федерального и облас‑
тного бюджетов, а городской бюд‑
жет, по идее, должен только вы‑

играть», — говорит аналитик IFC 
Markets Дмитрий Лукашов.

Руководитель «Алор Брокер» в Са‑
маре Евгений Киселев также отме‑
чает, что в целом планы региональ‑
ных властей выглядят достаточно 
интересно. Правда, по его мнению, 
формат ТОР в Тольятти в перспекти‑
ве будет претерпевать существен‑
ные изменения. Эксперта несколь‑
ко смущает тот факт, что «резиден‑
ты не должны иметь тесных эконо‑
мических связей с АвтоВАЗом и его 
„дочками“». «АвтоВАЗ исторически 
является вторым по важности после 
госсектора актором, ответственным 
за развитие экономики региона, 
он и главный работодатель, и глав‑
ный налогоплательщик. Несмот‑
ря на долги и не самое благополуч‑
ное состояние «дочек» и поставщи‑
ков в связи со снижением объемов 
комплектующих, с восстановлени‑
ем экономики в стране и в Самарс‑
кой области в частности, АвтоВАЗ 
и связанные с ним предприятия бу‑
дут генерировать денежные пото‑
ки, которые в том числе в качест‑
ве инвестиций в несвязанные с ав‑
топромом предприятия и проекты 
могли бы позволить ТОР развивать‑
ся динамичнее», — рассуждает гос‑
подин Киселев, добавляя, что ему 
понятно стремление властей ди‑
версифицировать экономику реги‑
она и избавиться от статуса моно‑
города. «Но полностью отказывать‑
ся от участия автопрома в развитии 
территории опережающего разви‑
тия было бы в корне неверно. Исто‑
рически ТОР и ОЭЗ развиваются вок‑
руг крупнейших отраслей экономи‑
ки региона», — считает Евгений Ки‑
селев. Он убежден, что у Тольятти — 
колоссальный потенциал в сфере 
машиностроения с учетом наличия 

подготовленных кадров, техничес‑
кой и инфраструктурой базы.

Во время прошедшего в декабре 
2016 года в Тольятти форума, пос‑
вященного перспективам развития 
ТОР в городе, вице‑президент ТПП 
Виктор Шамрай заметил, что всего 
за год мэрии удалось принципиаль‑
но изменить повестку дня развития 
города. «И бизнесу все эти преферен‑
ции интересны, потому что он не мо‑
жет существовать, не развиваясь», — 
приводит слова господина Шамрая 
пресс‑служба мэрии. В то же время 
он указал на сложности, которые, 
по его мнению, могут возникнуть 
у предпринимателей при подаче до‑
кументов на получение статуса рези‑
дента. В частности, Виктор Шамрай 
заострил внимание на отсутствии 
четких критериев оценки бизнес‑
планов, что может обернуться субъ‑
ективными решениями.

Кстати, вопрос о том, каким обра‑
зом ведется отбор резидентов ТОР, 
обсуждался и на недавней встрече гу‑

бернатора Самарской области Нико‑
лая Меркушкина с председателем го‑
родской думы Тольятти Дмитрием 
Микелем. По данным пресс‑службы 
правительства области, глава регио‑
на подчеркнул, что никаких искусст‑
венных ограничений для предпри‑
нимателей быть не должно.

Как рассказал „Ъ‑Итоги года“ гос‑
подин Микель, решение о создании 
в городе территории опережающе‑
го развития является позитивным, 
ожидаемым и, возможно, даже «спа‑
сительным в нынешней экономичес‑
кой ситуации». По его словам, имен‑
но поэтому уделяется огромное вни‑
мание тому, чтобы проект был реа‑
лизован максимально эффективно. 
По словам Дмитрия Микеля, в насто‑
ящее время ведется работа по выяв‑
лению всех возможных рисков, недо‑
статков и замечаний к механизму от‑
бора резидентов. По его информа‑
ции, в настоящее время в мэрии ве‑
дется предварительный отбор канди‑
датов в резиденты ТОР. Он основыва‑

ется на неких критериях, которые, 
по мнению господина Микеля, из‑
быточны. «Некоторые из них не пре‑
дусмотрены федеральным законода‑
тельством и отсутствуют в других ре‑
гионах», — пояснил он, добавив, что 
оценка проектам дается не комисси‑
ей, а конкретными чиновниками. Та‑
кая ситуация, по мнению Дмитрия 
Микеля, может привести к субъектив‑
ной оценке представленных проек‑
тов, что недопустимо. Поэтому, уточ‑
нил он, депутаты планируют иници‑
ировать соответствующие поправки.

В завершение депутат добавил, 
что пока не поступило ни одной за‑
явки на получение статуса резиден‑
та ТОР «Тольятти». При этом в го‑
родском департаменте экономи‑
ческого развития уверены, что пер‑
вые заявки претендентов поступят 
уже в этом году, а в январе 2017 года 
в Тольятти появится несколько ком‑
паний с официальным статусом ре‑
зидентов.

Екатерина Борисенкова

Э К С П Е Р Т н О Е  М н Е н И Е

Николай Кащеев, директор  
по исследованиям и аналитике  
ПАО «Промсвязьбанк»:

— Если территория опережающего 
развития в Тольятти будет развиваться вне 
АвтоВАЗа, то она будет перспективной 
в том случае, если местная администрация 
правильно воспользуется собственными 
ресурсами, которых в городе немало. Вооб-
ще, это в полной мере относится к любому 
российскому региону, такие возможности 
есть у всех.

В конце концов, мировая экономика 
становится постпостиндустриальной, 
виртуальной, с более высокой производи-
тельностью труда. Сейчас важно вклады-

ваться в человеческий капитал, привле-
кать «продвинутых», креативных людей, 
предоставлять им возможность работать 
на собственной территории, а не смотреть, 
как они уезжают в крупные города или 
за границу. В Самарской области и в Толь-
ятти, в частности, есть ресурсы, которыми 
не обладают, например, в Тверской. Слушая 
представителей региона, я вижу, что они хо-
тят что-то делать и разработали стратегию 
экономического развития. И разработали 
ее с помощью ключевых слов, которые 
маркируют программы как инновационные. 
Я надеюсь на то, что эти люди стремятся 
по-настоящему придумать что-то, сделать 
что-то серьезное.Ю
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